

Los productores franceses de los estudios de Radio Canadá en Montreal fueron a la huelga y Lévesque volvió los ojos hacia su patria. Al morir Duplessis, Lévesque presentó su candidatura liberal a la Asamblea de Quebec. Bajo Jean Lesage, su partido ganó fácilmente. Pronto fue nombrado ministro encargado de planificar la propiedad gubernamental de las compañías eléctricas de la provincia.

Pierre Trudeau perdió la oportunidad, ya que se encontraba en China. Volvió a su patria y se hizo profesor de derecho de la Universidad de Montreal. Lévesque, Trudeau, Pelletier, Marchand y André Laurendeau, director de *Le Devoir*, se encontraban semanalmente en la casa de Pelletier: "Trudeau se oponía a la nacionalización de la Shawinigan Water and Power, no en principio, sino porque creía que Quebec podía utilizar mejor su dinero. Desde luego René hablaba del símbolo que esto sería para el Canadá francés, etc, etc, y Pierre le decía "Bien, tu crees de esta forma, yo no estoy interesado en símbolos..." y se reía.

Lévesque ganó el debate y su partido ganó las próximas elecciones con la ayuda del moto "Dueños de nuestra casa". La compañías eléctricas se convirtieron en Hydro Quebec, empresa estatal de la provincia.

Para 1964, la provincia franco parlante de Canadá estaba muy dividida. ¿Debería separarse Quebec? La contestación de Lévesque: "Creo que no es una mala comparación si decimos que es como una pareja -si puede dormir en un cama doble es maravilloso... Si no pude hacerlo deberan dormir en dos camas y si no pueden resistirlo deberían dormir en habitaciones diferentes y entonces duermen bien, todos sabemos que legalmente si esto no es lo suficiente, es mejor que se separen en vez de aferrarse a algo que hace desagradable la existencia de las dos partes y todavía hace más desgraciados a los hijos."

¿Entonces era Lévesque separatista? No. Todavía no. Pero "Podrían convencerle".

En otoño de 1965, Trudeau, Marchand y Pelletier presentaron sus candidaturas. Eligieron el Parlamento Federal. Trudeau fue elegido diputado por Mount Royal, Montreal, y, a los 18 meses, Ministro de Justicia del Primer Ministro Pearson. Trudeau dijo: "Creemos que la tendencia hacia la separación de Quebec se ha invertido. Creemos que la

población de Quebec se interesa cada vez más en la política federal y la moneda está en el aire".

En Quebec, Lévesque perdió una elección, se decidió en favor de la separación y abandonó la convención del partido general cuando éste no estuvo de acuerdo con él. Solamente le acompañaron 50 de los 1.500 delegados a la convención.

La carrera de Lévesque parecía encontrarse en un punto bajo: Trudeau por el contrario estaba alcanzando nuevas alturas. Introdujo la primera pieza importante de legislación, la nueva ley de divorcio, y dió al país una frase pegadiza "El Estado no tiene nada que hacer en los dormitorios de la nación."

El Primer Ministro Pearson anunció su próxima dimisión sin favorecer su sucesor. Trudeau marchó de vacaciones a Tahiti. A su regreso, estaba dudoso y por fin se decidió a presentar su candidatura. Ganó en la cuarta elección, obteniendo así la dirección del Partido Liberal y, pronto, la posición de Primer Ministro. Mientras tanto el movimiento de Lévesque que ahora contaba con 1.200 miembros, celebró su primera convención. En ella prevaleció Lévesque, el moderado. Consiguió que se adoptase la resolución que garantizaba los derechos de los anglo-parlantes en Quebec.

Pero llegó la violencia. Trudeau planeó terminar su primera campaña en Montreal durante el desfile de San Juan Bautista, patrón de Quebec. Pierre Bourgeault dirigió la manifestación violenta de los separatistas radicales. Se arrojaron piedras y corrió la sangre, pero Trudeau permaneció en la tribuna mientras otros huían. Tres días después ganó la mayoría en las elecciones, la primera en tres años. Lévesque denunció a Bourgeault y formó el Partido Quebequés.

En Octubre de 1970 llegó la gran crisis de Quebec. El Frente de Liberación de Quebec secuestró a James Cross y asesinó a Pierre Laporte. Esto podría haber sido el fin del separatismo. No lo fue, si bien lo fue del Frente de Liberación de Quebec y de los secuestros. Lévesque se presentó en las elecciones de Quebec de 1973 con una plataforma separatista. Su partido obtuvo el 30% de los votos, pero solamente 6 escaños de los 110 de la Cámara.